
! ! ! !农作物易生病招虫，不打农药
能不能茁壮成长？土地面积有限，农
作物产量能不能无限增长？食品安
全广受关注，能不能从田间幼苗开
始“全生命周期”保安全？……昨天，
记者参加由市委宣传部、市文明办、
市科委等联合举办的 !"#$年上海
市文化科技卫生“三下乡”集中示范
活动，来到位于崇明港沿镇的国家
设施农业工程技术研究中心。走进
一座座高大宽敞、独具现代感的玻
璃温室，农产品食品安全的“难解之
题”一个个迎刃而解。

!玻璃大棚"本领大
崇明合五公路上，一片碧绿田

野中，一座占地 !%&万平方米的玻
璃房犹如一座现代化工厂，赫然而
立。走进“工厂”，满眼青葱，鸟语花
香，这里正是“都市绿色”国家设施
农业工程技术研究中心。

玻璃房共分 ' 个育苗温室和
&(个栽培温室。栽培温室里，没有
土壤，只有 &'排长长的白色生长

架。缀满青色小番茄的藤萝，环绕着
架子离土生长，根部深深扎在生长
架上规则间隔的小穴盆里。
无土栽培，大量病虫害无处藏

身。中心主任周强介绍，这里农作物
全生命周期中几乎不用农药化肥，
比传统大棚种植少用化肥农药达
)*+以上。而且，玻璃大棚里的土地
资源可以“以一当十”，高 ,米多的
宽敞空间里可以搭 &*层生长架。
温室内还配备先进的空气处理

机组，整套“空调风机”几乎不费电，
能源来自于一套地源热泵系统。

!上海温室"驻南北
以前说到温室，国际上首屈一

指的要数以色列、荷兰。去年，荷兰
国王访问上海时，专程造访崇明的
国家设施农业工程技术研究中心，
到这座巨型“玻璃温室”寻找世界上
最先进的温室技术：

除了利用地源热泵调温外，温
室屋顶可全部敞开，让阳光直接照
射，植物学上“增加百分之一的光照

就能增加百分之一的产量”的理论
被实现了，甚至精细到温室顶上的
嵌条折射下来的阴影也不见了———
用凹凸玻璃让光线散射，阳光照到
每一根藤蔓每一片叶子。
而且，温室也不再是单一的方

方正正“白盒子”，异形温室、花园式
大棚正在兴起，甚至亭台楼阁、园林
绿化都可以搬进去。经过近 !*年的
发展，上海都市绿色公司已经将先
进的农业设施工程技术推广至天南
海北，从黑龙江的漠河到新疆、西
藏，再从西沙、南沙到南极，总销量
超过 &**万平方米。!*&-年、!*&'
年，南极长城站、中山站相继建成
“上海温室”。今年，中山站将扩建温
室“样板间”，种植瓜果蔬菜。
周强透露，国家设施农业工程

技术研究中心自 !*&.年建成后，已
经承接 &)项科研项目，包括植物工
厂、温室装备，自然光与人工光研
究，高效生产模式等，其中可能蕴含
着太空农业技术的未来元素。

本报记者 马亚宁

省药省田省能源

上海“玻璃温室”天南海北种蔬菜

! ! ! !本报讯 （通讯员 黄蕾宇 记
者 左妍 陈浩）'/ 岁的赵阿姨一
天之内食用 $*多颗银杏果，结果
中毒进了医院。经抢救，赵阿姨脱
离危险。

赵阿姨称，前几天亲戚送来
一袋自家种的生银杏果，告诉她食
用后有降血压的功效。赵阿姨图省
事，将这袋银杏果全炒熟了，一口
气吃了 $*多颗。昨天凌晨，她觉
得头晕，早晨症状加重，出现剧烈
腹痛及呕吐，后被送往松江区中

心医院。
医院急诊科采取综合补液、口

服利尿剂、导泻等治疗措施后，赵
阿姨的不适症状得到缓解。松江区
中心医院急诊危重病科副主任唐
克强提醒，虽然银杏果对心血管有
保健功效，但里面含有氢氰酸毒
素，毒性强，遇热后毒性减小，故生
食更易中毒。一般中毒剂量为 &*0

'*颗。为预防银杏果中毒，食用时
要将其烹饪熟透，且每天食用不要
超过 #*颗。
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! ! ! !这几天，家长程女士颇有些焦
虑。这个周末，她要带孩子去参加公
办小学招生报名验证，对自己会给
学校留下什么样的第一印象十分忐
忑。虽然公办小学是对口入学，但她
担忧万一自己的“印象分”差，会给
孩子将来的学习带来麻烦。那么，程
女士怎么会有这种忧虑呢？只因她
最近带孩子接连面试了两所民办小
学，结果都因为自己的教育理念与
学校不太吻合而间接导致孩子未被
录取。

家长理念必须合拍吗
“家长一定要有教育理念，且一

定要与学校高度合拍吗？”这个问题
在前几日的民办学校招生面谈时被
屡屡放大，甚至在某种程度上影响
到家长对公办学校的心态。最典型

的例子，便是这几天在网上疯传的
七宝外国语小学招生面谈时要求家
长必答的“神问卷”。其中一道题要
求家长回答“当听到有人在妖魔化
学校时，应该怎么看”；还有一道题
是问家长会不会专挑周二下午活动
课时带孩子去看病；另一道被指“奇
葩”的题则是要求家长写出本校与
其他学校给孩子的成长带来的不同
结果。“这不是逼着家长写一堆恭维
话吗？”“即便家长写得再符合问卷
者的意图，如果孩子考得一塌糊涂，
学校真敢收吗？”“没有理念或理念
错误，孩子就不能录取，这符合教育
规律甚至合理合法吗？”……

论坛专家提各自看法
面对网友的众多质疑，专家提

出了各自观点。

昨起连续 .天，由世界银行主
办、上海师大承办的全球基础教育
发展论坛在沪举行，主题便是“公平
与卓越”。专家认为，教育的公平不
仅表现在资源公平、入学公平，更应
当表现在学校看待学生家庭背景包
括父母身份时的公平。指责“拷问”家
长理念的网友搬出的一个重要理
论，便是孔夫子倡导的“有教无类”。

! !双刃剑" 世行中国局局长
郝福满认为，发生在中国上海的“拷
问”家长理念的做法甚是有趣，反映
了学校对家长在孩子成长过程中所
扮演角色十分看重，这是件好事，但
从另一个方面来看，这又是一把双
刃剑，如果招进来的学生，其家长的
理念都与学校高度吻合，这对学校
来说就会形成一个重大挑战，迫使
学校教育必须去满足“认可你理念”

的家长的需要。
! !很重要"“如果我是校长，

我也会积极关注家长们的理念。”上
海师大教育学院院长夏惠贤说，民
办学校可以挑选学生，当然也可以
筛选家长理念，这与公办学校不同。
“举个例子，如果我是民办小学校
长，我会在招生时留心孩子握笔的
姿势，会发现相当一部分孩子的拇
指与食指是握在笔尖处的，如果他
们坐姿正确的话，就会看不见自己
写的字，必须把头侧过来，眼睛与纸
面呈 -'度斜角才能看清。这是怎么
造成的？问一问家长就会知道，这些
几乎都是早教机构提早训练出来的
孩子，家长让他们在幼儿园时就进
机构学识字、学算术，却忽略了幼小
孩子根本就是难以正常握笔的。小
学一年级招进这样的孩子，学校必

须花很大力气去纠正。从这个细节
就足以看出，挑选有良好教育理念
的家长真的很重要。”夏惠贤说，许
多家长不太正常的教育理念是被一
些校外培训机构弄坏的，那种要求
孩子“多考一分，干掉千人”的错误
理念，是与学校倡导的按教育规律
办事相悖的，学校当然希望绝大多
数家长能与学校的理念趋同，这样
才更有利于孩子的教育和成长。

! !别变味" 上海师大国际与
比较教育研究院院长张民选教授则
认为，民办学校固然有“资格”去筛
选符合自己办学理念的家长，但千
万不能变成一个幌子，不能以此去
挑选家长的“背景”“地位”与“财
富”，也不能以家长理念是否“出色”
的标准去影响到对孩子的评判。

首席记者 王蔚

招生时“拷问”家长理念重要吗？
有专家认为民办学校这一做法是把!双刃剑"

! ! ! !昨天下午，知名中国台湾女演
员林心如出任上海市教育发展基金
会“琼瑶文化基金”首任形象大使，
造访上海交通大学。明星进校园，原
本是一件热闹的事。可在交大徐汇
校区文治堂现场，没有出现大学生
爆棚的场面。
“现在交大学生，未必是追星

族。”交大一位负责教师介绍，因多
数学生在闵行校区，活动又安排在
上课时间，下午 #时活动开始，礼堂
后面十余排皆是空位。#时 !*分，
林心如姗姗来迟，才有部分学生陆
续进场。林心如登台亮相后，学生便
陆续离场而去。
几名交大学生议论：“明星总是

迟到的，所以我们也不必早来。”“和
明星交流不出什么真实世界来，见

过美女，就可以走了。”
前不久，上海交大迎来 #!*周

年校庆，举办了“科学大师交大行”
系列活动，邀请 #!位诺贝尔奖、菲
尔兹奖、图灵奖、国家最高科学技术
奖、“两弹一星”元勋获得者来访，演
讲会场场爆满。另外，交大校园内，
被戏称“数学系杀手”的裘兆泰教授
已授课 !-年，至今，学生为在他的
课上抢占前排，常常需要隔夜占座，
选他课的学生每期爆满。

中国大学生只追星不追科学
家，曾作为一种校园现象颇受诟病。
数年前，一批华人科学家和章子怡
同时出现在北京大学校园，没有入
场券的学生大声呼喊：“章子怡，章
子怡。”科学家的名字却几乎没人知
道。对此，英国广播公司（112）刊登

题为“除了章子怡，他们是谁”的文
章，揭了中国大学生和媒体的短。

交大文学院的苏同学告诉记
者，其实在不少著名学府，学生极端
追星的已经很少了。同学们很崇拜
那些知名科学家，更喜欢聆听他们
的故事。现在的问题是媒体经常过
度炒作包装明星，明星“花边新闻”
总是占据大幅版面，明星“吃喝玩
乐”亦占据大量频道。

复旦大学新闻传媒专家也指
出，不能怪大学生单方面追星，现在
即便是两会新闻，也有媒体总盯着娱
乐圈的人不放，该不该让科学工作者
多发一些声音？科学家、发明家不被
传媒重视，这是社会的一种缺失。追
星当追科学家，只有关心科学的民
族才有希望。 本报记者 张炯强

! ! ! ! !只追星不追科学家"曾让中国大学生颇受诟病#

如今在上海交大!风向变了"$$$

明星造访不爆棚 科学大师受追捧

日食60多颗银杏果中毒
医生提醒%一天食用不要超过 !"颗

! ! ! !这两天，申城天气晴朗，空气
质量优良，蓝天白云重现，能见度
极佳，最高气温在 !$!左右。在
外滩风景区，不少中外游客衣着
清凉地漫步观光平台，尽享这五
月春光。
气象部门表示，今明两天，上

海主要受地面高气压或入海高压
后部影响，以多云天气为主，气温
基本保持在 &'3!$!，适宜出行
和居家洗晒。周五至周日，本市以
阴雨天气为主，其中周六受江淮
气旋东移入海影响，有较明显的
风雨天气。 杨建正 摄影报道

申城天朗气清 游客尽享春光


